

AMBIENTE CRIMÍFUGO Y MARGINALIDAD URBANA: Influencia del entorno urbano en la conducta psicosocial¹

CRIMINAL ENVIRONMENT AND URBAN MARGINALITY: Influence of the urban environment on psychosocial behavior

DOI: [10.47796/ra.2024i25.922](https://doi.org/10.47796/ra.2024i25.922)PRESENTADO : 02.10.23
ACEPTADO : 08.10.23CINTHIA SOLEDAD RODRÍGUEZ CARRANZA²
Universidad Cesar Vallejo – Lima Norte, Perú
Orcid: [0000-0001-7497-3137](https://orcid.org/0000-0001-7497-3137)
cinthiarodriguezc14@gmail.comHENRY DANIEL LAZARTE REÁTEGUI³
Universidad César Vallejo – Lima Norte, Perú
Orcid: [0000-0002-9455-1094](https://orcid.org/0000-0002-9455-1094)
hlazarte@ucv.edu.peJULIO DANIEL PEÑA CORAHUA⁴
Universidad César Vallejo, Perú
Orcid: [0000-0002-9967-128X](https://orcid.org/0000-0002-9967-128X)
mcewing2000@gmail.com

RESUMEN

En los últimos años, se han intensificado los problemas de desigualdad social y desorden urbano, debido a la sectorización de la ciudad tras un proceso de modernización urbana desigual que promueve diferencias en los espacios de integración social, equipamientos urbanos y habitabilidad. Ello pone en evidencia el déficit urbano que precariza múltiples dimensiones de las condiciones de vida e inseguridad ciudadana, conllevando a delimitar

ABSTRACT

In recent years, the problems of social inequality and urban disorder have intensified due to the sectorization of the city after a process of unequal urban modernization, making people feel differences in spaces of social integration, urban facilities and habitability, which evokes a main consequence of urban deficit that places people in a situation of precariousness in multiple dimensions in living conditions and citizen insecurity, which

- ¹ Este artículo corresponde a la reedición de la tesis "Marginalidad urbana: déficit urbano y ambiente crimifugo del distrito de San Martín de Porres, Lima, 2022".
- ² Arquitecta activa en eventos de investigación en base al desarrollo de temas urbano-sociales con tendencia hacia una ciudad moderna y sostenible, presente en distintos proyectos de construcción arquitectónica y civil.
- ³ Arquitecto de la Universidad Ricardo Palma - Perú (2005), Magister en Ciencias del Hogar Digital, Infraestructuras y Servicios de la Universidad Europea de Madrid (2010), siendo el Primero en Perú y Segundo en América Latina en obtener la certificación LonMaker International para el control y automatización de Edificios, Ciudades y Territorios Inteligentes. Fundó la empresa 3H Trazos (2007) que posteriormente desarrolló el primer parque tecnológico del Perú (parque bicentenario) como Nodo Ciudad Digital en el distrito de San Isidro (2019) y los Centros Empresariales en el distrito de Miraflores CEM III y CEM IV (2020). Doctorado en Políticas Públicas: Seguridad Nacional y Desarrollo Sostenible de la Universidad Alas Peruanas (2016) y doctorando en Pensamiento Complejo de la Multiversidad Mundo Real Edgar Morin. Director del Instituto del Desarrollo Sostenible y Energías Inteligentes (2019).
- ⁴ Licenciado en Lengua y Literatura y Doctor en Ciencias de la Educación por la Universidad Enrique Guzmán y Valle-La Cantuta, Perú. Ejerció docencia universitaria en investigación en Universidad César Vallejo, Universidad Peruana UNIÓN, Universidad Alas Peruanas, Universidad Ricardo Palma - Perú, Escuela Militar de Chorrillos Coronel Francisco Bolognesi, Perú. Fue docente magisterial en la especialidad de Lengua y Literatura durante 26 años. Ha publicado libros sobre investigación, lingüística y estudios lexicográficos. Actualmente dicta cátedra de la especialidad de Epistemología a nivel de posgrado en las Universidades de La Cantuta y Universidad Nacional San Cristóbal de Huamanga, Perú.

zonas urbanas, incentivando el desarrollo de programas de intervención de carácter socio-urbano. La investigación se enmarca en el ODS-11.3 con un análisis crítico del pensamiento sistémico compacto y diálogo-debate con especialistas multidisciplinares. Constituye una investigación sustantiva básica, enfoque mixto, nivel descriptivo – explicativo; diseño no experimental de corte transversal. La muestra fue de 322 unidades. Se emplearon como instrumentos fichas de observación, cuestionarios, entrevistas semi estructuradas a especialistas multidisciplinares. Se codificaron entrevistas y fichas de observación por medio del programa Atlas ti.09 para un análisis cualitativo. Asimismo, se obtuvieron los resultados por medio del software estadístico MAXQDA. Se concluye que las condiciones de vivencia que experimenta la población y el formato de diseño urbano establecido bajo parámetros empíricos generan el desequilibrio en la calidad de vida con sus especiales características físicas que inhiben y disuaden la probabilidad de que se cometa un delito de manera directa en el ambiente territorial sectorizado. Finalmente, se consideran las recomendaciones para una urbe con una adecuada infraestructura que coadyuva un papel muy importante en la decisión de las personas, puesto que, una calidad de vida precaria genera una sensación de desigualdad en oportunidades ambientales y económicas.

Palabras clave: ambiente crimífono, déficit urbano, conducta social, marginalidad urbana, modernización desigual.

INTRODUCCIÓN

La cuestión de la marginalidad urbana, en las últimas décadas, ha recibido un creciente interés ya que se han intensificado los problemas de desigualdad social y el desorden urbano. Se centra en valorar el nexo entre

leads to delimiting urban areas, encouraging the development of intervention programs of a socio-urban nature. The research is framed in SDG-11.3 with a critical analysis of Compact Systems Thinking and Dialogue-Debate with multidisciplinary specialists. It constitutes a basic substantive research, with a mixed approach, at a descriptive-explanatory level; Non-experimental cross-sectional design. The sample was 322 units, using observation sheets, questionnaires and semi-structured interviews with multidisciplinary specialists as instruments. The interviews and observation sheets were coded using the Atlas ti.09 program for qualitative analysis. Also obtain the results using MAXQDA statistical software. Concluding, the living conditions experienced by the population and the urban design format established under empirical parameters generate an imbalance in the quality of life with its special physical characteristics that inhibit and deter the probability of a crime being committed directly in the area. Sectorized territorial environment. Considering the recommendations for a city with adequate infrastructure that plays a very important role in people's decisions; since a precarious quality of life generates a feeling of inequality as well as environmental and economic opportunities.

Keywords: crimifugal environment, urban deficit, social behavior, urban marginality, unequal modernization.

condición de vida urbana y delincuencia, y su objeto de análisis son los elementos del contexto espacial del delito, la relación entre los elementos ambientales/ espaciales y las conductas antisociales, la importancia de los diseños urbanos que, por sus características físicas, inhiben, disuaden y, cuando menos,

disminuyen la probabilidad que se cometa un delito. El tema de la marginalidad urbana determinó un mecanismo de bipartición como desigualdad en condiciones de vivienda, en infraestructuras y servicios (atención médica, comercio, alimentación, comunicación, vivienda, transporte y educación). Esto determinó un fenómeno social que no parece revertirse, lo cual ha conllevado que las personas sientan diferencias en un mismo espacio tanto en las áreas públicas como en los equipamientos urbanos.

Sin embargo, existen espacios públicos en mal estado como parques abandonados, calles con difícil acceso e infraestructura deficiente. Se observaron realidades internacionales como en Brasil, las favelas en donde se da un crecimiento desorganizado con desigualdad social y urbana; asimismo, realidades nacionales, como el muro de la vergüenza ubicado en Lima, que crearon una división de clases socio urbanas. De igual modo, en el “distrito de san Martín de Porres, Lima-Perú, existe un deseo constante el habitar en zonas urbanas marginales; es así que, el problema que más aqueja a los sanmartinianos es la violencia urbana, tanto social como familiar, ya que es considerado uno de los distritos más inseguros de Lima Norte, por sus altos índices de delincuencia, drogadicción, prostitución y pandillaje en el distrito”. Además de ello, el acceso desigual a los espacios de integración social evoca una principal consecuencia de habitabilidad y déficit urbano que coloca a las condiciones de vida e inseguridad ciudadana de las personas en situación precaria en múltiples dimensiones.

Entre los ODS, se encuentra el de comunidades y ciudades sostenibles que buscan lograr que sean más inclusivas, seguras, resilientes y sostenibles. Se proyecta al 2030, afirmar el paso de todos los usuarios a infraestructuras y servicios básicos totalmente adecuados, y restablecer los barrios marginales con el fin de rectificar el nivel de vida de los

pobladores. La problemática existente del lugar está basada en información documental del distrito de San Martín de Porres donde se originó la separación del sector I y II generando dos sectores desiguales cuya marginalidad urbana se observó en las condiciones de vida de los residentes. Es así que el sector I presenta una problemática, la inseguridad ciudadana, que probablemente se da por sus espacios públicos: calles de difícil acceso, terrenos baldíos con reducida visibilidad, áreas poco vigiladas, hacinamiento, pérdida de espacios públicos y carencia de iluminación, incentivan los comportamientos negativos de los pobladores. Se afecta así el derecho que todo individuo tiene a la vida, a la libertad y a la seguridad.

MÉTODOS Y MATERIALES

El tipo de investigación fue sustantiva básica, ya que se presentaron los hechos recopilados del caso de estudio del sector marginado del distrito de San Martín de Porres que explican las características del fenómeno a estudiar. El diseño fue no experimental porque se estudiaron las realidades y fenómenos del lugar de acuerdo al entorno del Sector I de San Martín de Porres. La investigación es de corte longitudinal. Se estudió la afectación a la población del déficit urbano con respecto al ambiente crimífugo con respecto al paso del tiempo.

El enfoque fue mixto, se dio a conocer el análisis de las variables *déficit urbano* y *ambiente crimífugo* mediante teorías científicas, los mismos que fueron procesados por el software Atlas Ti 9. Seguidamente se vinculó con resultados obtenidos en la recopilación de datos cualitativos y cuantitativos, procesadas e interpretadas en el *software* MAXQDA. También se aplicaron entrevistas a los residentes del sector y profesionales especializados en el tema.

El estudio se realizó en el sector I del distrito de San Martín de Porres donde se

encontró déficit urbano definido como marginalidad urbana. Además, se investigó a profundidad sobre los hechos concretos del lugar, y en el método deductivo se hizo un análisis exhaustivo sobre la marginalidad urbana del sector de estudio en comparación con las realidades presentes o bases científicas. La población estimada para el año 2022 ascendió a 99 888 habitantes.

Teniendo en cuenta los criterios de inclusión se consideró como habitantes a personas mayores de 15 años de edad del sector I del distrito de San Martín de Porres, debido a que son los principales actores afectados directamente. Por otro lado, para los criterios de exclusión se descartó a los menores de 15 años porque se necesitaría la supervisión de un adulto para realizar las entrevistas; también a los transeúntes extranjeros y nacionales. Por consiguiente, se tomó una muestra de 321 habitantes, conforme versa la metodología de la investigación para elaboración de tesis (Ñaupas et al., 2013, p. 207) que trata de investigaciones serias con la concurrencia de procedimientos matemáticos–estadísticos. Se empleó como instrumentos fichas de observación, cuestionarios, entrevistas semi estructuradas a especialistas multidisciplinares.

DESARROLLO

En el proceso de la investigación, se llegó a indagar diversos autores. A partir de ello, se estructuró un modelo de diálogo debate siguiendo el método sistémico compacto propuesto por el filósofo Campiran (1999), quien utiliza un análisis de ejemplo y contraejemplo. De este modo, se redacta el marco teórico.

En primera instancia, Concha (2022) menciona que un espacio con altos niveles de percepción de inseguridad no siempre es un espacio con altos índices de incidencia de delitos; sin embargo, esta percepción sí puede

ocasionar que el espacio pierda funciones vitales y se transforme en un territorio olvidado, ya que un diseño seguro reduce considerablemente la ocasión de producirse un delito e incrementa notablemente la percepción de seguridad en el espacio. No obstante, su aplicación por sí sola no asegura la eliminación de la delincuencia, es necesario que las estrategias de prevención situacional formen parte de una estrategia integral que también involucre otras disciplinas; de lo contrario, se puede generar únicamente un falso efecto de solución y el desplazamiento del problema a otro territorio.

Escudero (2016) examina la compleja correlación entre las manifestaciones de desigualdad espacial y social en la ciudad de Teherán con respecto al concepto de segregación. Observa las causas y consecuencias de la segregación y proporciona una visión de los conceptos de segregación socioespacial y efectos de barrio y crea un vínculo entre ellos, influenciado por el paradigma crítico. Por otro lado, como contra ejemplo, Cobre (2021) aborda el sensible tema de los residentes en áreas urbanas marginadas y propone soluciones para mejorar los parámetros de calidad de vida a través del acceso a redes multidisciplinarias de conocimiento e información. El acceso al conocimiento se muestra como una necesidad primordial, en condiciones en que la eficiencia es imperativa y el desarrollo sostenible, se basa en un aporte mínimo de recursos a cambio de un máximo de producción de valores.

La desigualdad se manifiesta a raíz de la delincuencia, la falta de planificación urbanística que no permite tener relación y confianza con grupos dispares concurrentes. Es esencial, como estrategia clave, la prevención del delito mediante la colaboración permanente; sin embargo, la delincuencia urbana constituye un fenómeno social muy complejo que incide en la planificación urbana,

por ejemplo, cuando se otorga el espacio para el desarrollo de distintas actividades en el lugar, sean formales e informales. Esto impulsa la recuperación y el mantenimiento de los espacios públicos haciendo que las oportunidades y los servicios estén aptos para los grupos marginados.

RESULTADOS

El trabajo de investigación estudia la marginalidad urbana y como objeto general de

estudio se pretende determinar cómo la marginalidad urbana, a través del déficit urbano, impacta en el ambiente crimífero del Sector I del distrito de San Martín de Porres. Para ello, se recolectó información desde el punto de vista de los investigadores, donde se evidenció actitudes y costumbres cotidianas de las personas residentes del sector I. Todo esto se llevó a cabo en visitas recurrentes al lugar para tener un mejor panorama del fenómeno de estudio y su influencia en los habitantes permanentes.

Figura 1

Fichas de observación del sector I

FICHA DE OBSERVACIÓN N.º 01	
TEMA: Marginalidad urbana	
SUJETOS DE OBSERVACIÓN: Parques en el Sector I del Distrito de San Martín de Porres	
LUGAR: Sector I del Distrito de San Martín de Porres	
	
OBSERVACIÓN: Se observó en el Sector I, deterioro de mobiliario en los parques, tanto como la falta de mantenimiento de las áreas verdes.	
HORA: 10:00 am	
FECHA: 23/05/22	
Rodríguez Carranza, Cinthia Soledad Investigadora	

FICHA DE OBSERVACIÓN N.º 08	
TEMA: Marginalidad urbana	
SUJETOS DE OBSERVACIÓN: Espacios sin habitar en el Sector I en el Distrito de San Martín de Porres	
LUGAR: Sector I del Distrito de San Martín de Porres	
	
OBSERVACIÓN: Se observó en el Sector I viviendas y espacios sin habitar, alguno de ellos sirve de basurero, fumadero y son usadas para robos y malas prácticas ilícitas.	
HORA: 12:30 pm	
FECHA: 25/05/22	
Rodríguez Carranza, Cinthia Soledad Investigadora	

Fuente: Formatos de ficha extraída del libro de metodología de la Investigación científica.

De igual importancia es indispensable saber cómo se sienten los residentes en este lugar. La Tabla 1 nos muestra como se determinan a partir de las entrevistas semiestructuradas efectuadas (ver Tabla 1).

Estas son expresiones de algunas intervenciones que emergieron a lo largo de la investigación. Los residentes del lugar mencionan que temen por su vida en algunas ocasiones porque la zona por donde transitan o en la que habitan no son seguras. Existen muchas deficiencias a diferencia del sector vecino.

De esta manera, se confirma la hipótesis de estudio, enmarcada en la deficiencia del diseño urbano y su infraestructura inadecuada para la población. Es una problemática que ocasiona ciertos desajustes en el ambiente crimífero del lugar donde se generan conductas negativas y hay ausencia de espacios de convivencia. Asimismo, es importante señalar el criterio de cada especialista acerca de cómo un espacio fragmentado puede ser un espacio de oportunidad. En ese sentido, se realizaron entrevistas virtuales a dichos especialistas. A continuación, se presenta una síntesis de sus percepciones al respecto (ver Tabla 2).

Tabla 1

Síntesis de entrevistas a los residentes del lugar

Edad	Nombre	Comentario
30 años	Residente del sector I	“Vivo atemorizado por los constantes robos que hay todos los días en mi barrio”
18 años	Residente del sector I	“El otro día me robaron en esa calle cerrada no había nadie quien me pueda defender”
25 años	Residente del sector I	Menciona en cuanto a los espacios de esparcimiento “no hay parques con juegos o zonas sociales. Todo está sucio y sin área verde”
22 años	Residente del sector I	“Por las noches no hay suficiente alumbrado público. cuando regreso de mi chamba tengo miedo de pasar por esos lugares”
46 años	Residente del sector I	“He tratado de acostumbrarme a vivir con temor. Ya me establecí aquí. Es peligrosa la zona, pero trato de ser precavido nomás”
37 años	Residente del sector I	“Los servicios básicos como el agua es muy escaso. Aquí se desaparece a veces o se rompe alguna tubería en la calle porque está mal instalado”
34 años	Residente del sector I	“Mi casa es autoconstruida. Yo mismo la levanté con esfuerzo, y a lo que temo es que se metan a robarme”

Tabla 2

Síntesis de entrevistas virtuales a especialistas

Concepto	Entrevista	Especialista	Comentario
Marginalidad urbana	15 de abril del 2022	Arquitecta urbanista <i>Estefanía Szupiany</i>	<i>Menciona que en la actualidad existe mucha improvisación en temas constructivos, las viviendas se edifican bajo experiencia empírica y no teórica</i>
Ambiente crimífero	26 de abril del 2022	Arquitecto <i>Andrés Vásquez Samanez</i>	<i>Un déficit urbano seguro reduce considerablemente la ocasión de producirse actividades favorables e incrementa notablemente la inseguridad en el espacio, por lo que el déficit urbano influye grandemente de manera negativa en la motivación del delito</i>
	12 de mayo Del 2022	Doctor en planificación y políticas urbanas <i>Ruiz Tagle Javier</i>	<i>“Nos mencionaba sobre los desafíos que tiene que afrontar un sector marginado que no cuenta con espacios de convivencia y que ello ha generado condiciones de desigualdad tanto en vivienda, infraestructuras y servicios menciona sobre temas similares y existe muchos problemas sobre la marginalidad de los espacios de convivencia</i>

CONCLUSIONES

Ante los resultados obtenidos, es importante mencionar las limitaciones de tiempo y recursos que imposibilitaron un mayor detalle referente a la participación de la

muestra. Se sugiere considerar instrumentos específicos que ayuden a comprender en mayor amplitud la causalidad del daño del ambiente crimífero. Es por ello que, en cuanto al objetivo general que fue determinar cómo el déficit urbano impacta en el ambiente crimífero del

distrito de San Martín de Porres, se puede concluir que existe una influencia del comportamiento de los pobladores y visitantes que llegan a la zona de estudio de manera informal afectando las condiciones del diseño urbano y obteniendo como resultado un déficit, el cual ocasiona de manera directa ciertos desajustes en el ambiente crimínfugo del lugar. Esto se demuestra por medio de la afirmación de la hipótesis, la cual demuestra que las conductas negativas en los habitantes y la falta de espacios de convivencia promueve una mayor deficiencia en la informalidad de la zona. Finalmente, la degradación y marginalidad urbana se ve corroborado y evidenciado por medio de las fichas de observación descritas, las cuales fueron codificadas y analizadas por medio del Atlas ti. Con este programa, se determinó las características más frecuentes: la inseguridad de los parques, debido a la mala infraestructura de los mismos; espacios muertos dentro de las calles y avenidas y parte del sector I; falta de servicios básicos; y comercio ambulatorio que confluye en la delincuencia. Como se observa, existe mucha informalidad dentro de la infraestructura del lugar. Esto tiene como consecuencia la autoconstrucción, que es la primera opción que toman los pobladores debido a su experiencia urbana en la zona.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

Concha, L. R. E. (2020). *Urbanismo para una ciudad segura, Modelo de intervención en zonas periféricas de Arequipa – Perú.* [Tesis de maestría, Universidad Politécnica de Valencia]. Archivo digital.

<https://riunet.upv.es/handle/10251/180605>

Escudero, L. E. (2016). *Seguridad y diseño urbano en los nuevos crecimientos de Madrid [Tesis de Doctoral, Universidad Politécnica de Madrid].* Archivo digital.

https://oa.upm.es/42312/1/ELENA_ESCUDERO_LOPEZ_01.pdf

Combre, P. J. P. (2021). *El planeamiento estratégico de la seguridad ciudadana y la reducción de los focos generadores de delincuencia en Santiago de Surco, años 2014 – 2018* [Tesis de Doctoral, Centro de altos Estudios Nacionales]. Archivo digital.

<https://renati.sunedu.gob.pe/bitstream/sunedu/3070280/1/TESES%20DE%20GRADO%20COMBE%20.pdf>

Gómez, C. E. (2019). *El diseño urbano vs. La seguridad: criminología ambiental.* Archivos de criminología, seguridad privada y criminalística, 12(6), 122-126.

<https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=6854883>

Sánchez, V. S. y Serrano, M. (2018). *Análisis del barrio virgen del Carmen (Alicante) desde la perspectiva de la criminología ambiental* [Tesis de Grado, Universidad de Alicante]. Archivo digital.

<http://rua.ua.es/dspace/handle/10045/94538>

Aceska, A., Heer, B., y Kaiser-Grolimund, A. (2019). *Doing the City from the Margins: Critical Perspectives on Urban Marginality.* Anthropological Forum, 29(1), 1–11.

<https://doi.org/10.1080/00664677.2019.1588100>

Angel, S., Parent, J., y Civco, D. L. (2012). *The fragmentation of urban landscapes : global evidence of a key attribute of the spatial structure of cities, 1990 – 2000.* 24(1), 249–283.

<https://doi.org/10.1177/0956247811433536>

Aramayona, B. (2019). *Ciudad (in)civilizada: marginalidad urbana, ecología del miedo y populismo punitivo en la ciudad de Madrid: los casos de El Rastro (Centro) y San Diego (Puente de Vallecas).* 91, 1–26.

Asadi, S., y Jafari Sadeghi, H. M. (2019). *Utilizing the sense of community of marginalized areas to achieve sustainable urban development (case*

study: *Ahmedabad neighborhood in Tabriz, Iran*). *Arts & Humanities Open Access Journal*, 3(2), 85–96.

<https://doi.org/10.15406/ahoaj.2019.03.00112>

Cummins, I. (2018). *Wacquant, urban marginality, territorial stigmatization and social work*. *Aotearoa New Zealand Social Work*, 28(2), 75–83.

Danciu, M.-I., Irimie, S., Muntean, C. T., y Irimie, S.-I. (2018). *Sustainable Development of Marginalized Urban Areas by Applying*

Knowledge-based Public Policies. *Procedia - Social and Behavioral Sciences*, 238, 485–491. <https://doi.org/10.1016/j.sbspro.2018.04.027>

Fadden, I. (2013). *Marginalidad Avanzada y espacio social: nuevos modelos de cohesión, el caso de Torreblanca Sevilla*. *Journal of Chemical Information and Modeling*, 53(9), 1689–1699.

Janos, E., y Espinosa, A. (2018). *Bases Ideológicas de la Percepción del Sistema Normativo y el Cinismo Político en Adultos de Sectores Urbanos del Perú*. 27(1), 1–14.